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VERBALE n. 6 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO DI SAPIENZA 

UNIVERSITA’ DI ROMA 7 maggio 2024 - ore 14,30. 

 

Il giorno 7 maggio 2024, alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di Dipartimento in 

modalità mista – in presenza nell’aula Organi collegiali e tramite collegamento alla piattaforma 

“Google MEET” per l’esame e la discussione dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del 

giorno: 

1. Comunicazioni. 

- Progetto ReWriters fest – Aggiornamenti. Intervento della prof.ssa Tiziana Catarci  
- Borse di Dottorato finanziate dal MUR: DDMM 629 e 630. Intervento della prof.ssa 

Sabrina Sarto 
- Aggiornamento progetti PNRR. Intervento della prof.ssa Sabrina Sarto 

2. Approvazione del verbale della seduta del 15 aprile 2024. 
3. Nuovo portale sulla Terza Missione per le Strutture dell'Ateneo - aggiornamenti e 

primo report. Intervento del prof. Giuseppe Ciccarone  
4. Attività di autovalutazione dei Dipartimenti. Intervento della prof.ssa Ersilia Barbato. 
5. Il gestionale IRIS-AP per la catalogazione dei progetti di ricerca finanziati da enti 

esterni. Intervento della prof.ssa Sabrina Sarto 
6. Percentuali di finanziamento del bando ricerca tra le macroaree: riesame del modello. 

Risultati del gruppo di lavoro misto senato accademico e giunta collegio dei direttori di 
dipartimento. Intervento della prof.ssa Maria Sabrina Sarto. 

7. Varie, eventuali e sopraggiunte. 
 

Sono presenti nella sala Organi collegiali i professori componenti il Collegio:  

Macro-area A: Giovanni Andreozzi, Isabella Birindelli, Luciano Galantini, Roberto Li Voti, 

Marco Oliverio, Shahram Rahatlou, Laura Sadori, Daniela Secci.     

 

Macro-area B: Fabio Altieri, Antonio Angeloni, Anna Maria Giannini, Fiorenzo Laghi, Marella 

Maroder, Claudio Mastroianni, Paolo Onori, Eleonora Palma, Maurizio Taurino. 

 

Macro-area C: Giovanni Fabbrini, Enrico Fiori, Umberto Romeo, Massimo Rossi.  

 

Macro-area D: Alessandra Capuano, Antonio Carcaterra, Tiziana Catarci, Paolo De Filippis, 

Daniela Esposito, Giovanna Jona Lasinio, Francesco Napolitano, Fabrizio Tucci.  

 

Macro-area E: Gaetano Lettieri, Marco Mancini, Giorgio Piras. 

 

Macro-area F: Emma Galli, Maria Cristina Marchetti, Alberto Pastore, Donatella Strangio. 
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Sono presenti in collegamento Meet i proff.: Anna Maria Speranza, Carlo Catalano, 

Alessandro Lambiase, Fabio Miraldi, Marco Salvetti, Massimo Panella, Enrico Tronci, Franco 

D’Agostino, Alberto Marinelli, Paola Paoloni, Filippo Reganati, Orazio Carpenzano, Giovanni 

Palmerini, Manuela Di Franco, Michaela Liuccio. 

Sono assenti giustificati i professori: 

Macro-area B: Antonella Calogero. 

Macro-area C: Bruno Annibale, Marcello Arca, Fabio Midulla. 

Macro-area D: Massimo Pompili, Sebastiano Rampello. 

Macro-area E: Piergiorgio Donatelli. 

Macro-area F: Luisa Avitabile, Michele Raitano. 

E’ assente la prof.ssa Camilla Miglio per dimissioni. 

Alla riunione sono presenti nella sala Organi collegiali i Presidi di Facoltà proff. Marco 

Schaerf, Riccardo Palmerini. 

E’ presente il prof. Gianfranco Caruso in sostituzione del prof. Massimo Pompili  

 

Presiede la riunione la Presidente prof.ssa Anna Maria Giannini, svolge funzioni di Segretario 

la sig.ra Grazia D’Esposito, responsabile della Segreteria del collegio dei direttori di 

dipartimento. 

La Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la riunione validamente 

costituita ed apre la seduta.  

La seduta inizia alle 14,45 

 

1. Comunicazioni. 

 

- Lettera della prof.ssa Camilla Miglio  

La Presidente dopo aver informato il Collegio delle dimissioni presentate (rassegnate)  dalla 

prof.ssa Camilla Miglio, legge una lettera che la professoressa ha indirizzato ai Direttori di 

Dipartimento con un saluto ed esprimendo il suo ringraziamento. 

 

- Giornata di formazione 9 maggio 2024 

La Presidente comunica che giovedì 9 maggio, nell’aula Gini del dipartimento di Statistica, si 

terrà una giornata di formazione coordinata dal dott. Francesco Arzillo, presidente del TAR 
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Lazio, sul tema: titolo “Le procedure concorsuali per l’assunzione del personale docente: 

problematiche amministrative e orientamenti della giurisprudenza”.  

 

- Gruppo di lavoro sull’organizzazione della Giornata per la pace. 

La Presidente ricorda che la Magnifica Rettrice, nella seduta del Senato accademico del 26 

marzo 2024, le ha conferito mandato per organizzare delle iniziative sul tema della pace e 

invita coloro che ancora non abbiano ancora provveduto, a trasmettere alla segreteria del 

Collegio l’elenco delle iniziative svolte negli ultimi tre anni sulla pace. La Presidente informa 

inoltre che la Rettrice vuole presentare in Senato accademico questa ricognizione.  

La Presidente comunica, inoltre, che è previsto un festival della pace che potrebbe svolgersi, 

presumibilmente il 14 ottobre 2024. 

 

- Progetto ReWriters fest-Aggiornamenti. Intervento dellla prof.ssa Tiziana Catarci  

La Presidente invita la prof.ssa Tiziana Catarci a presentare l’argomento. 

La prof.ssa Tiziana Catarci comunica che il ReWriters fest evento già annunciato in una 

precedente riunione del Collegio, si terrà in Sapienza nel Teatro Ateneo dal 4 al 6 dicembre.  

Grazie alla disponibilità della prof.ssa Anna Maria Giannini e con il supporto degli uffici 

amministrativi che saranno coinvolti, è prevista una riunione insediativa a cui interverrà la 

giornalista Eugenia Romanelli, che illustrerà nel dettaglio l’evento e le forme di partecipazione. 

Informa che per tutti i Dipartimenti interessati verrà costituito un gruppo di coordinamento.  

La prof.ssa Tiziana Catarci comunica che i dipartimenti fino ad oggi aderenti, sono circa 30. 

 

- Borse di dottorato finanziate dal MUR:DDMM 629 e 630. Intervento della prof.ssa 

Sabrina Sarto  

La Presidente invita le prorettrici Maria Sabrina Sarto e Ersilia Barbato a presentare 

l’argomento. 

La prof.ssa Ersilia Barbato comunica che con D.M. n. 629 del 24/04/2024 sono state 

assegnate a Sapienza, a valere sulle risorse del PNRR, 25 borse di dottorato destinabili a 

dottorati per la Pubblica Amministrazione; 1 borsa destinabile a dottorati per il Patrimonio 

culturale, 1 borsa destinabile a dottorati per le Transizioni digitali e ambientali, 1 borsa 

destinabile a dottorati negli ambiti di interesse del PNRR. Tali borse di dottorato sono 

finanziate dal MUR per un importo di 70.000 ciascuna. 
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Con D.M. n. 630 del 24/04/2024, sono state assegnate a Sapienza, a valere sulle risorse del 

PNRR, ulteriori 112 borse di dottorato destinabili a dottorati di ricerca innovativi che rispondono 

ai fabbisogni di innovazione delle imprese e promuovono l’assunzione dei ricercatori nelle 

imprese. 

Queste ultime sono finanziate con un importo di € 60.000,00 e prevedono che i restanti circa  

5.000,00 siano co-finanziati, mediante specifica convenzione, con imprese etc. 

In merito alle scadenze, comunica che il bando di ammissione sarà pubblicato nei prossimi 

giorni, le convenzioni con le imprese finanziatrici dovranno essere stipulate entro metà luglio, 

mentre le tematiche di ricerca per entrambe le tipologie dovranno essere comunicate al Settore 

Dottorato – Accreditamento, accordi e finanziamenti entro e non oltre il 5 settembre 2024. 

La prof.ssa Ersilia Barbato comunica inoltre, che entro la fine del mese di maggio verranno 

riallocate le borse che non sono state utilizzate con i decreti del 38°e 39° ciclo ex 351 - 352 – 

117 e 118.  

Intervengono i proff. Capuano e Fabbrini. 

 

- Aggiornamento progetti PNRR. Intervento della prof.ssa Sabrina Sarto. 

La Presidente invita la prof.ssa Maria Sabrina Sarto a presentare l’argomento.  

La prof.ssa Maria Sabrina Sarto informa che gli uffici hanno avuto delle interlocuzioni con gli 

uffici del Ministero per avviare le procedure relativamente agli acquisti, in modo particolare 

quelli esteri e che la dott.ssa Monica Facchiano invierà una comunicazione in merito.  

La prof.ssa Maria Sabrina Sarto riferisce che il Ministero ha risposto al quesito sugli acquisti 

da ditte straniere sotto soglia e che Sapienza ha l’obbligo di seguire le norme per gli acquisti 

italiani, laddove venga richiesta, quindi Sapienza ha l’obbligo di chiedere la documentazione 

che prevedono  le nostre norme.  

Un altro aspetto importante è quello delle pubblicazioni, dove si stanno perseguendo due 

strade; la prima è quella di seguire quanto previsto nell’art.13 della legge degli appalti comma 

4, che prevede che quando l’esecuzione dell’attività è all’estero bisogna applicare i principi del 

codice degli appalti. Dall’altra invece verrà richiesto ai Dipartimenti di segnalarci, tramite i vostri 

Responsabili Ammistrativi Delegati, quali sono gli editor stranieri che non forniscono questa 

documentazione quella base, quella  obbligatoria proprio e magari su queste ci muoviamo 

attraverso SBS per avere delle dichiarazioni che valgano a livello di Sapienza e questo anche 

ci consentirebbe di semplificare il processo.  

Intervengono i proff.: Catarci, Lettieri, Maroder.  
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2. Approvazione del verbale della seduta del 15 aprile 2024.  
 

La Presidente dopo aver verificato che non essendo pervenute richieste di modifiche o 

integrazioni, pone in approvazione il verbale del 15 aprile 2024. 

Il Collegio dei direttori di dipartimento approva all’unanimità  

 
3. Nuovo portale sulla Terza Missione per le Strutture dell'Ateneo - aggiornamenti 

e primo report. Intervento del prof. Giuseppe Ciccarone  
 

La Presidente cede la parola al prof. Giuseppe Ciccarone per presentare l’argomento  
 

Il prof. Giuseppe Ciccarone, Prorettore vicario, alle Politiche per l'internazionalizzazione e 
alla Terza Missione, ha introdotto al Collegio le prossime sfide che riguardano la Terza 
Missione. In questo contesto si colloca l'opportunità di dare visibilità alle iniziative di Terza 
Missione dell'Ateneo. A questo proposito, il prof. Luigi Cinque, Delegato della Rettrice per gli 
Strumenti digitali per la Terza missione, ha presentato il Portale per le iniziative di Terza 
Missione delle strutture dell'Ateneo, esperienza unica in Italia, per il censimento e la 
valorizzazione della Terza Missione di Dipartimenti, Facoltà e Centri. 
La dott.ssa Giulia Antinucci (Capo del Settore produzione di beni pubblici dell'Ufficio Terza 
Missione, ARTEM) e il dott. Riccardo Tacconi (Capo del Settore Sviluppo Portali Web di 
InfoSapienza) hanno presentato il Portale; in particolare, la dott.ssa Antinucci per gli aspetti di 
merito legati alla Terza Missione e il dott. Tacconi per gli aspetti tecnici. 
Allo scopo di valorizzare, monitorare e uniformare la presentazione dei contenuti, il Centro 
Infosapienza ha realizzato un portale 'censimento' che consente la gestione di schede del tutto 
simili a quelle già proposte ai referenti di Terza Missione, che seguono la suddivisione nelle 
sei aree individuate dalla Governance di Terza Missione nel portale istituzione 
(https://www.uniroma1.it/it/node/287516). I contenuti già pubblicati negli anni precedenti sono 
stati riversati in archivio tramite procedure semplificate in accordo con i referenti informatici 
che sono stati costantemente affiancati nell'operazione. 
Il portale 'censimento' non è aperto alla consultazione del pubblico. Le informazioni vengono 
esposte sui singoli siti di struttura attraverso un client realizzato da Cinfo e distribuito ai siti sia 
quelli installati su server cinfo che su server dipartimentali o di facoltà. 
 

 
4. Attività di autovalutazione dei Dipartimenti. Intervento della prof.ssa Ersilia 

Barbato. 
 

La Presidente invita la prof.ssa Barbato a illustrare l’argomento. 
 
La prof.ssa Ersilia Barbato comunica che l’intervento odierno attiene le procedure che si 
stanno attivando in Ateneo in preparazione della visita di accreditamento dell’ANVUR che 
Sapienza riceverà nel primo semestre del 2026. Ricorda che lo scorso anno è stato conferito 
il piano strategico triennale, che è uno dei documenti che deve essere aggiornato 
annualmente. Informa che ci sarà un esercizio di aggiornamento in vista della visita alle 

https://www.uniroma1.it/it/node/287516
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strutture didattiche con i 15 corsi che verranno selezionati. L’Ateneo, come governo di Ateneo, 
i corsi di studio, i corsi di dottorato devono provvedere a predisporre una scheda di 
autovalutazione che attiene i requisiti già conosciuti perché inseriti all’interno del template del 
piano strategico.  
La prof.ssa Ersilia Barbato informa che il 13 giugno la Magnifica Rettrice organizzerà una 
conferenza di Ateneo dedicata proprio all’assicurazione qualità del sistema di assicurazione 
per poi presentare agli organi collegiali con un nuovo modello di assicurazione di qualità.  
I dipartimenti hanno un ruolo fondamentale; saranno selezionati cinque dipartimenti sui quali 
insisteranno i corsi di studio selezionati in occasione della visita. Ci sarà sia un criterio correlato 
ai corsi, sia un criterio correlato ai dipartimenti, ma anche cinque corsi di dottorato. 
Prossimamente inizierà un incontro, scadenzato per macro-aree, anche con i corsi di dottorato.  
La prof.ssa Ersilia Barbato informa che si condividerà la scheda di autovalutazione che deve 
essere compilata in tutte le sue parti, predisposta dai cinque dipartimenti che verranno 
selezionati, anche se preliminarmente preparata da tutti e risulta più articolata rispetto alla 
precedente.  
Questa scheda di autovalutazione non è altro che la declinazione di tutti i punti di attenzione 
già ritrovati all’interno dei documenti, che attiene alle definizioni e le strategie che i dipartimenti 
hanno attuato. All’attuazione,  al monitoraggio e al riesame delle attività didattica  ricerca e  
terza missione e la definizione dei criteri di distribuzione delle risorse e per ultimo la dotazione 
di personale e  strutture.  
La Sapienza ha attivato il riesame del sistema di governo, che è molto più complicato, 
complesso e articolato. La Governance assieme alle aree amministrative di riferimento e 
componenti del presidio qualità, stanno procedendo in questa direzione.  
Per ogni punto di attenzione ci sono degli aspetti da considerate e delle note operative.  Sono 
previsti degli incontri con i corsi di medicina, i corsi di dottorato e tutti i corsi di studio e i corsi 
didottorato per macro-aree. Si prevede di incontrare, per macro-area anche i dipartimenti, in 
modo tale da creare dei micro gruppi per creare una relazione più interattiva al fine di 
supportare,  accompagnare i corsi, i dipartimenti, i dottorati in una politica che non deve essere 
dell’adempimento, ma anche di semplificazione.  
La prof.ssa Ersilia Barbato ringrazia la Presidente Giannini, e precisa anche che il Nucleo di 
valutazione di Ateneo, quest’anno intende impostare la relazione annuale sull’autovalutazione 
delle strutture.  

 
 

6. Percentuali di finanziamento del bando ricerca tra le macroaree: riesame del 
modello. Risultati del gruppo di lavoro misto senato accademico e giunta 
collegio dei direttori di dipartimento. Intervento della prof.ssa Sabrina Sarto. 

 
La Presidente invita la prof.ssa Maria Sabrina Sarto ad aggiornare il Collegio sugli esiti dei 
lavori svolti dalla Commissione mista svolti nelle riunioni del 23 aprile, 30 aprile e 6 maggio 
2024.  
Ricorda che nella precedente riunione del Collegio del 15 aprile si era ravvisata l’utilità di 
elaborare alcune modifiche al modello attuale e che con delibera n. 119/2024 nella seduta del 
16.4.2024, il Senato accademico ha deliberato di istituire una Commissione per l’elaborazione 
di una proposta di revisione delle percentuali di ripartizione del finanziamento del bando 
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Ricerca tra le macro-aree per il 2024. La Commissione è composta dai rappresentanti delle 
aree del Senato accademico indicati dal Senato stesso e dai componenti della giunta del 
Collegio dei direttori di dipartimento 
La prof.ssa Maria Sabrina Sarto presenta, con l’ausilio di slide allegate al presente verbale,  
il riesame del modello  attualmente in uso ai fini dell’attribuzione delle percentuali di 
finanziamento tra le diverse macro-aree nell’ambito del Bando di Ricerca di Ateneo, effettuato 
con la collaborazione della Commissione mista. 
Al termine della presentazione della revisione del modello in atto, evidenzia due fondamentali 
parametri: la numerosità all’interno di ciascuna macro-area e i costi della ricerca.  
 
Intervengono i Proff.ri: Jona Lasinio, D’Agostino, Catarci, Fiori, Romeo, Rahatlou, Capuano, 
Maroder, Birindelli, Angeloni, Giannini, Napolitano, Mancini, Carcaterra, Palma, Oliverio, 
Angeloni, Lettieri, Andreozzi, Mastroianni, Marchetti, Rossi. 
 
Al termine della discussione la Presidente ravvisa l’opportunità di procedere sin dal corrente 
anno all’impletazione di un nuovo modello per la definizione delle percentuali viste le criticità 
evidenziate dal riesame del modello approvato dalla delibera del senato accademico n. 216 del 
9 luglio 2019 e attualmente in vigore e pertanto propone di adottare in via provvisoria per l’anno 
2024 il modello presentato e proposto dalla Commissione mista al fine di poterlo perfezionare 
e/o rielaborare alla luce della definizione del costo della ricerca secondo l’articolazione delle 
macro-aree, consapevole che sarà competenza del Senato Accademico esprimersi sulle 
percentuali di peso dei due parametri. 
 
Il Collegio approva NON all’unanimità MA A MAGGIORANZA con tre voti contrari e un 
astenuto, la proposta della Presidente.  
 

 
7. Varie, eventuali e sopraggiunte. 

 
 

Essendo esaurito l’esame dell’argomento iscritto all’ordine del giorno, la Presidente ringrazia 

i convenuti e dichiara chiusa la seduta alle ore 19,20. 

Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n.   pagine progressivamente 

numerate e n.  allegati, per complessive n. pagine  

Il presente verbale è stato approvato nella seduta del …. 

 

Letto, approvato e sottoscritto. 

IL SEGRETARIO               LA  PRESIDENTE  


